

FLORA ORNAMENTAL DE MEDELLÍN

De traje verde

COMO ESTÁN *abi día y noche, con frecuencia pasan desapercibidos. Árboles, arbustos, matas. Ornan, ofrecen sombra, verde y rompen, en formas, con el cemento y el asfalto. Unas 700 especies de flora ornamental ha inventariado el Herbario de la Universidad de Antioquia. Y no sólo para decorar la usan los ciudadanos*

Por MARGARITAINÉS RESTREPO SANTA MARÍA Medellín

No lo desampara, sobre todo cuando luce sus flores -cermosas y con tintes lilas y rosados-. El árbol Cañón de bala (*), del Parque de Belén, el único de su especie encontrado, hasta ahora, en Medellín, tiene un padre adoptivo, que no permite que lo dañen. Ni el árbol ni el ciudadano son comunes, en una urbe que ha experimentado la multiplicación de edificios y calles. ¿Cómo está en materia de flora ornamental? Ramiro Fonnegra, director del Herbario de la Universidad de Antioquia, quien dictó recientemente una charla en el Museo El Castillo, presenta el panorama.

DE ESPECTÁCULO
Mira qué belleza, ese Guayacán amarillo de la esquina; no le cabe una flor... En sus ramas. Cuando recorre calles, a pie, en bus, en moto, bicicleta o carro, los pensamientos de cualquiera pueden ser interrumpidos por plantas. Aunque el urbanismo ha entrado mucho verde, en Medellín se han inventariado alrededor de 700 especies ornamentales -una labor iniciada en 1992 por la dependencia que dirige Fonnegra, con par-

ticipación de docentes y estudiantes, y que, en el futuro, apuntará a una investigación sobre el polen en el aire, origen de gran cantidad de alergias de sus habitantes-. Árbol, arbusto, hierba, bejaco... Comestibles o industriales, maderables o medicinales, con una función estética, en este caso. Decorar. Esa es su función primaria. Pero, también, esas plantas purifican el aire, protegen cuencas de quebradas, propician sombra y presencia de aves -que anidan o se alimentan de frutos o insectos que allí se encuentran-. El historial local habla de ceibas de la Playa -casi extintas-, palmas reales de la calle Bolívar, consignadas en imágenes de Melitón Rodríguez guayabos que poblaban el hoy llamado Guayabal, cuyos ramos, en manos de carpinteros, se transformaron en trompos para los muchachos. Guayaques amarillos y rosados del barrio Prado, tradicionales Noros, de los que se quedan pocas muestras, por Zamaña y el comienzo de la vía a Guame. Y el ya rarísimo Carbonero antioqueño, que alimenta pesciches.

¿A PIEDRA Y PALO?
En la capital del departamento más rico en especies botánicas, casi el 90% de la flora ornamental existente es traído de otras naciones -africanas, brasileras, mediterráneas-. Hay más con flores (priman las amarillas y rojas), que sin ellas. Según la zona, abundan el Guayacán y el Guandá y, entre los nuevos, peros de agua, astromelias, escobillones rojos y blancos. Pero usted encuentra, además, frutas -guayabos, mangos, nisperos, cítricos, maderables - vara santa, caracolí-, y ejemplares de uso industrial (para pinturas y aceites) -higueroillo-.

La ciudad podría "chicanear" en este campo. Principalmente, Laureles, parte vieja de El Poblado (donde, de paso, hay mucho totumo), Belén, y algunas zonas universitarias. Pero todo no es perfección. Fonnegra lo confirma. Se están sembrando en espacios inapropiados urapanes, falsos laureles y cauchos, que levantan asfalto, aceras y pueden perjudicar bases de construcciones. A las frutas se les "ataca" con piedras y palos. Y hace falta una tarea de limpieza de los árboles (que se quedan hacer con costales): el Matapalo -especie de melena corta- y el bollín, los tapan sus respiraderos. Ciudades como Santa Fe de Antioquia y Tâmesis asignan, para la limpieza, un día al año.

CUENTOS VERDES
Usted se puede dar un vuelto y apreciar el traje verde de la ciudad. Y por ahí derecho, escuchar

leyendas y relatos acerca de sus particularidades... La Miona o Tulipán africano tiene su toque mágico-religioso en ese continente. En ceremonias especiales, los nativos iruhán humo



de hojas y flores verdes para propiciar visiones acerca del futuro. Al fruto verde del Chumbimbo, cual bala de cañón diminuta, lo han utilizado para lavar ropa. Las vainitas del Carbonero blan-

co, que se traían del Oriente como forraje y cuyas raíces sostienen la tierra, a orilla de los ríos, se las comen, con sal y limón, los papaneques que nos visitan, en su tierra las venden como verdura.

La raíz de la Achira o Bandera de los Uribe (denominada así porque toda la familia de Rafael Uribe Uribe la tenía en casas y fincas) se molía para hacer una torta parecida al pan, hace años. A otros les gusta el fruto para elaborar artesanías. En fiestas populares de algunos pueblos escorridos de la Costa Atlántica, amarran a los borrachitos ponoponeros al árbol Vaca santa; sacuden alguna rama para que le caigan unas hormigas; y lo sueltan cuando ha gritado un buen rato... por las picaduras. La flora adorna, purifica, protege y... ahí está el ser humano agregándole otros usos.



Piantillo



Nispero



Achira o Bandera de los Uribe.



Miona o Tulipán africano



Guayacán rosado

(*) Coccoloba. Cordusipala guatem. (o nicaragüense), familia tibidaceae.

¡Cuidese del Borrachero!

Por el color, por la forma, por las flores, adoran. Pero pueden tener otros usos. Sirven en asuntos de salud aunque, también, en ocasiones, hacen daño, si se usan en forma indebidamente -con intención o por desconocimiento de sus peligros y alcances-. ¡Póngales cuidado!

- **Borrachero o "casaco sabanero".** Se está viendo mucho en la ciudad. De él se extrae la burundanga o dulce toma. En la noche, florecido frente a una ventana, expelle escopolamina que intoxica, poco a poco, a quien duerme en la habitación alrededor. Produce estrés, cambios de comportamiento, pupilas dilatadas.
- **Guayacán.** La corteza y las flores tienen virtudes hemostáticas, de coagulación. Las están experimentando en casos de heridas o de menstruación abundante.
- **Adelfa, Laurel de La Habana o Azucena de La**



Adelfa

- **Catapís.** Las chicas jugaban, en el pasado, con sus frutos. La semilla que se extrae de los mismos, la están empleando para adelgazar. Pero, ¡pólo es tóxica y con tres tomas es suficiente para sentir los efectos nocivos. En dos años han muerto más de 15 personas en Medellín, por ingerirla.
- **Pencea sábila.** La cuelgan al revés, detrás de las puertas de las casas, para atraer la buena suerte. ¿Otro uso? Para tratar problemas respiratorios, de bronquios, con vino y miel de abejas.
- **Confrey.** Algunos la tienen como panacea; que sirve para combatir el cáncer, para bajar el azúcar, para... y lo cierto es que produce cirrosis. En el 99, por su causa, se registraron seis muertes en la ciudad.
- **Verbena.** La emplean como calmante, contra el estrés. Hasta el momento no se le han detectado problemas.

NUEVA CENTRAL DE ESTERILIZACIÓN EN EL PABLO TOBÓN Por un hospital más limpio y sano

Con una inversión de \$1.300 millones, el Hospital Pablo Tobón Uribe inauguró ayer una moderna Central de Esterilización y Suministros, ubicada en un área de 282 metros cuadrados en el 9o. piso del edificio. La Central consta de dos autoclaves de vapor y formaldehído, dos lavadores desinfectores, un lavador por ultrasonido, un destilador y un esterilizador de líquidos. "Esta tecnología nos permitirá garantizar idoneidad en los procesos de limpieza, desinfección, esterilización y almacenamiento de materiales e insumos y evitar los riesgos de contagio de infecciones intrahospitalarias para los pacientes y el personal de salud, que cuando ocurren se consideran un evento calamitoso", informó el gerente de la entidad, Andrés Aguirre. Explicó que el hospital tiene como propósito disminuir a la mitad los niveles de infección internacionalmente aceptados (el 2% para cirurgías de herida limpia y el 10% para el total de infecciones intrahospitalarias).



Foto: JENI LUIS CHAVARRA

La Central tiene en su diseño, dotación y procesos, una barrera sanitaria con el ingreso y salida de los materiales por áreas diferentes para evitar la contaminación. Manja asimismo, zonas de acceso restringidas y delimitadas según los niveles de limpieza y desinfección que se requieren. Puede, en un momento determinado, reconstruir en forma retrospectiva los procesos de esterilización de productos utilizados hace tiempo. Una de las mayores ventajas del equipo es que conserva el medio ambiente y la salud ocupacional en general de todo el recurso humano. El Hospital Pablo Tobón Uribe fue distinguido anteriormente por Suratep como la mejor empresa antioqueña en la prevención de accidentes de trabajo y a este esfuerzo se suma la nueva central de esterilización y suministros.

Elimine totalmente LA CELULITIS. Disminuya hasta 10 cms. en cintura. Con el método abdominal. COPA SUECA. mûstos. Tel. 250 37 34 Laureles

Televoto. SU OPINIÓN NOS INTERESA. Llame a Salomón, el teléfono sabio de EL COLOMBIANO, al 2.83.83.83. código 9905 y cuéntenos, ¿usted todavía estrena en Semana Santa?

LA PUBLICIDAD ES UNA INVERSIÓN QUE SU EMPRESA DEBE HACER. CODIGOS EMPRESARIALES, una nueva opción publicitaria para su empresa. ASesor EJECUTIVO Juan David Peláez Tel: 3359558 /Bep.311 62 Cod:80 7 93